

**Update Gynäkologie · Update gynecology***T. Fischer*

- 574 Erkrankungen in der Schwangerschaft**  
Diseases in pregnancy

**Leitthema · Main topic · Review articles**

*Redaktion: O. Ortmann, Regensburg · A. Schwenkhagen, Hamburg ·  
K. Schaudig, Hamburg*

## **Menopausale Hormontherapie – Update**

### **Menopausal hormone therapy— update**

*O. Ortmann · K. Schaudig · A. Schwenkhagen*

- 578 Einführung zum Thema: Menopausale Hormontherapie – Update**  
Introduction to the topic: Menopausal hormone therapy—update

*E. Windler · P. Stute*

- 579 Postmenopausale Hormonersatztherapie und vaskuläres Risiko**  
Postmenopausal hormone replacement therapy and vascular risk

*O. Ortmann · S. Schüler-Toprak*

- 586 Menopausale Hormontherapie und Krebsrisiko**  
Menopausal hormone therapy and cancer risk

*T. Römer*

- 599 Blutungsstörungen unter menopausaler Hormontherapie**  
Abnormal uterine bleedings during menopausal hormonal therapy

*T. Strowitzki*

- 606 Hormonersatztherapie bei prämaturer Ovarialinsuffizienz. Rationale, Indikation und Dauer**  
Hormone replacement therapy for premature ovarian insufficiency. Rationale, indication and duration

*K. Steffen · A. Schwenkhagen · K. Schaudig*

- 612 Kontrazeption in der Perimenopause**  
Contraception in the perimenopause

**Ab ► S. 579 lesen Sie, wie eine HRT vaskuläre  
Ereignisse beeinflusst und welche Risiken sie  
bergen kann**

**CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles***Empfohlen von der DAGG**T.N. Stüber · C. Wulff · A. Wöckel*

- 621 Diagnostik und Therapie des Vulva- und Vaginalkarzinoms**  
Diagnosis and treatment of vulvar and vaginal cancer

- 628 Fragebogen**  
Assessment

**DAGG**  
Deutsche Akademie  
für Gynäkologie und Geburtshilfe



**Gynäkologie aktuell · Gynecology today***J. Kranz · S. Schmidt · C. Lebert · G. Schmiemann · F. M. E. Wagenlehner*

- 630 Epidemiologie, Diagnostik, Therapie, Prävention und Management unkomplizierter, bakterieller, ambulant erworbener Harnwegsinfektionen bei erwachsenen Patienten. Aktualisierung 2017 der interdisziplinären AWMF S3-Leitlinie**  
**Epidemiology, diagnostics, therapy, prevention and management of uncomplicated bacterial outpatient acquired urinary tract infections in adult patients.**  
**Update 2017 of the interdisciplinary AWMF S3 guideline**

**Bild und Fall · Photo essay***V. Seidel · W. Schulze · C. Koch · W. Henrich · K. Wezsäcker*

- 642 Dringliche Operation in der Schwangerschaft nach Zufallsbefund**  
**Urgent surgery during pregnancy following an incidental finding**

**Medizinrecht · Medical jurisprudence***A. Jorzig*

- 646 Chemotherapiezwischenfälle – die forensische Sicht**  
**Adverse events in chemotherapy from a forensic perspective**

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 585 Erratum · Erratum**  
**572 Magazin · Magazine**  
**576 Medizinrecht · Medical jurisprudence**

**Termine · Forthcoming meetings****Impressum · Imprint**

Titelbild: © Christian Schmidt | www.fotokollege.de

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Der Gynäkologe* ist ein angesehenes Publikationsorgan und wendet sich an Gynäkologen in Praxis und Klinik. Die Zeitschrift bietet aktuelle Fortbildung aus allen Bereichen der Frauenheilkunde und Geburtshilfe einschließlich Themen der Endokrinologie und Reproduktionsmedizin. Ergänzt wird das inhaltliche Spektrum durch interdisziplinäre Fachgebiete und Nachbarggebiete wie die Onkologie, Chirurgie oder Innere Medizin sowie durch die Rubrik „Medizinrecht“.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Die Rubrik „Frauengesundheit in der Praxis“ behandelt fundiert Themen aus dem Arbeitsalltag des niedergelassenen Gynäkologen.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*Der Gynäkologe* is a respected publication organ for all gynecologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of gynecology.

The journal offers up-to-date information from all fields of gynecology and obstetrics including topics from the fields of endocrinology and reproductive medicine. The bandwidth of the journal's content is complemented by interdisciplinary and related topics from oncology, surgery, internal medicine, and legal medicine.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Gynäkologe* are reviewed.

**Indexed in EMBASE and Scopus**